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東埔寨局势 

秘书长的报告 

1.关于柬埔寨局势的本报告是依照大会19 8 8 年 1 1 月 3 日 第 4 3 / 1 9 

号决议的要求提交大会的。 

2 .大会在该项决议中重申其1 9 7 9年 1 1月 1 4日第 3 4 / 2 2号 1 9 8 0 

年1 0 月 2 2日第 3 5 / 6 号 、 1 9 8 1年 1 0 月 2 1日第 3 6 / 5 号 、 1 9 8 2 

年1 0 月 2 8日第 3 7 / 6 号 、 1 9 8 3年 1 0 月 2 7日第 3 8 / 3 号 、 1 9 8 4 

年1 0 月 3 0日第 3 9 / ^ 5 号 、 1 9 8 5年 1 1月 5日第 4 0 / 7 号 、 1 9 8 6年 

1 0 月 2 1 日 第 4 1 / 6 号 和 1 9 8 7 年 1 0 月 1 4 日 第 4 2 / 3号决议，并要求 

充分执行这些决i义。大会还重申深信在有效的国际监督和控制之下从柬埔寨撤出 

一切外国军队、建立临时行政当局、促进在诺罗敦‧西哈努克亲王领导之下的全体 

柬埔寨人的民族和解、不得恢复不久以前实行的遭到普遍谴责的政策和做法、恢复 

和维护柬埔寨的独立、主权、领土完整、重申柬埔寨人民有决定自己命运的权利、 

以及所有国家保证不干涉和不干预柬埔寨的内政，包括制定切实的保障措施，是柬 

埔寨问题任何公正持久解决办法的主要组成部分。 

3 .大会同一决议注意到柬埔寨国际会议特设委员会的报告( A / C O N I'.lOQy 

13),并授权特设委员会在必要时举行会议，并请秘书长经常向国际会议与特设 
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委员会提供执行其任务所必需的种种便利。大会还重申其在适当时候再度召开国 

际会议的决心并愿意支持在秘书长主持下举行的任何其他国际性会议。 

4 ‧大会还请秘书长继续密切注视局势的发展，并继续进行斡旋，以促成全面 

的政治解决. 

5 -大会还呼吁继续向仍需救助的柬埔寨人民，尤其是向泰柬边境和泰国境内 

各个营地的柬埔寨人提供紧急救济，并请秘书长必要时加紧努力，协调人道主义救 

济援助和监測救济物资的分发工作. 

6 ‧象往年一样，我收到了各有关国家政府就柬埔寨局势给我的一些来文，这 

些来文已作为大会和安全理事会的文件分发. 

7 -按照大会第4 3 / 1 9号决i义，柬埔寨问题国际会议特设委员会今年在 

总部举行了几次会议.委员会还于 1 9 8 9年 7月 2日至 1 3日派遣一个协商团 

访问文莱国、曼谷、巴黎和维也纳，委员会已发表了一份关于这些活动的报告 

(A/COITF. 109/15), 

8 .在本报告所述期间，我继续进行斡旋，寻求途径来促进这个问题的和平解 

决。为此，我和我的特别代表拉菲丁•艾哈迈德先生和各有关方面和国家保持着 

经常接触。我们还密切注意着各种倡议和外交往来。 

9 . 1 9 8 8年 1 1月，艾哈迈德先生前往巴黎和莫斯科。在巴黎，他分别 

会晤了西哈努克亲王、宋夏先生和洪森先生。在莫斯科，他有机会再次会晤了洪 

森 先 生 。 1 9 8 8年 1 2月，艾哈迈德先生前往北京、河内、金边、万象和曼谷， 

以就局势进行達商并鼓励对话的进程。 

1 0 .在 1 9 8 9 年 2 月 1 9 日 至 2 1日举行了第二次雅加达非正式会议之后， 

艾哈迈德先生于1 9 8 9年3月再次前往该地区，访问了雅加达、吉隆坡、曼谷、 

河内、金边、万象、北京、东京和莫斯科。在北京，他会见了诺罗敦*西哈努克 

亲王，在曼谷分别会见了宋X先生和乔森潘先生。这次出访的磋商重点是有关民 



A/kk/670 
Chinese 
Page 5 

族和解的问题。鉴于五月上甸西哈努克亲王和洪森先生在雅加达举行了会晤、以 

及越南于4月5日宣布决定于1 9 8 9年9月底以前从柬埔寨撤出全部军队，艾哈 

迈德先生于五月前往巴黎与法国政府官员讨论了局势. 

11. 6月，在 6月 1 3日至 1 4日于日内瓦召开印度支那难民问题国际会议期 

间，我和艾哈还德与几个有关国家的代表团团长进一步讨论了局势。7月上甸在文 

茱国举行的东南亚国家联盟（东盟）第二十二届部长级年度会议上，艾哈迈德先生 

代表我同东盟国家的外交部长继续进行了这方面的讨论，7月，他还在日内瓦和巴 

黎与法国官员讨论了即将召开的東埔寨问题巴黎会议的准备事宜，在巴黎期间， 

四方圆桌会议同亲王进行了进一步的讨论。 ， 

12. 应法国政府的邀请，我以联合国秘书长的身份，出席了 7 月 3 0日至 8月 

3 0日于巴黎召开的柬埔寨问题国际会议。我在巴黎会议开幕致词中指出，要建 

立一个无论谁主持的可信任的国际监督机构，其前提是要确定明确而现实的授权、 

实行有效的决策过程、以及拥有必要的人力、后勤和经费来源。我还指出，必须 

首先派调查团访问这一地区，才能对上述资源作出精确估计。会议接受了这一建 

议。因此，我派遣了一个初步调查团，以收集纯技术性的现场情况资料.调査 

团于 1 9 8 9年 8月 6日至 1 9日访问了该地区。 

13. 最近，在纽约，我与出席大会本届会议最初部分会议的有关国家领导人就 

東埔寨局势进行了进一步讨论。 

14。根据大会第43/19号决议，我继续努力协调^泰柬边界和在東泰两国境 

内对柬埔寨人民的人道主义援助。我的负贵协调这些方案的特别代表吉布里亚先 

生一直与有关方面保持密切联系，并定期向它们说明这些方案的需要。此外，还 

通过在曼谷和纽约举行的季会经常向多边和双边捐助者说明这些方案的详细执行情 

况。 
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1 5 .截至 1 9 8 9年9月底，沿边界疏散点受到联合国边境救济行动（边境救 

济行动）照顾的東埔寨人大约有291 0 0 0人。此外，在考伊登收容中心和其他 

地方约有18 000名柬埔寨难民得到联合国难民事务高级专员办事处（难民专员办 

事处）的照顾• 这两批東埔寨人仍然完全依赖国际社会提供的救济援助。在边 

界营地开展一些新的方案、特别是改善教育、技术培训和安全方面的方案，需要增 

加经费来源。伹是，新增捐款尚未达到增加的经费需要，因此，方案第一次面临 

5 0 0万美元的短鈇。我呼吁捐助国增加捐款，以便足以保 证向难民和流离失所 

者提供基本的必须品，并使新方案获得充足的经费。 

16 我在上次报告（A/43/730)中告诉大会，我对边境人民的安全和保护问 

题表示关切并欢迎泰王国政府决定成立一支称为"流离失所者保护都队"的新的保 

安部队。这支部队现拥有男女官兵 7 6 0人，部署在边界的九个地点。此外， 

还从澳大利亚、瑞典、大不列颠及北爱尔兰联合王国和美利垒合众国聘请了五名高 

级警官协助难民营行政管理当局训练高棉民事警察和建立司法系统。我感谢捐助 

国和秦王国政府帮助这些建设性活动。 

17. 我对为保证在难民专员办事处照料下的考伊登的高棉难民的安全和中立所 

釆取的步骤表示满意，我在上次报告中曾对这个问题表示关切。我对泰王国政府 

的合作感到高兴，舉王国政府让考伊登的大多数居民留在那里，让那些转移到边界 

的人继续处于难民专员办事处的照料之下。 

18. 最近据报道，边界地区流离失所的高棉人在没有事先安排或磋.商的情况下 

可能被送到柬埔寨境内。这是一个极为令人关切的问题。在没有安全和自由选 

择的保障的情况下，任何把难民送进柬埔寨的行动都不会得到联合国的支持。的 

确，这会使联合国无法继续向这些难民提供物质援助或向他们提供必要的保护。 
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19. 过去一批高棉平民住在无法通行的边境地区，得不到国际援助和保护，最 

近数月中，这批人中有许多迁入边境救济行动所援助的难民营，这是一个积极的发 

展。然而，据估计，可能仍有4万多平民（其中大部分是妇女和儿童）住在无法 

得到国际社会援助的地区.最近有1万多名儿重钗带出这些地区让边境救济行动 

接种疫苗以预防流行病，这生动说明了问题的严重性.这些平民除了受不断进行 

的军事活动伤窨而面临危险以外，还得不到最基本的人道援助。我再次呼吁有关 

各方全力合作，使联合国能够不受阻碍地向边境的高棉平民提供基本的粮食和医疗 

服务. 

20. 在全面觯决问题的范围内，遣返前的一系列准备活动已经在边境营地展开 

其中包括旨在便利可能回国者重新溶入社会的职业技术训练方案。联合国教育、 

科学及文化组织（教科文组织）和国际劳工组织（劳工组织）在拟定和执行这些方 

案方面给予边境救济行动十分宝贵的援助。 

2 1 . 1 9 8 9年3月在曼谷成立一个非正式机构间协周小组，由吉市里业先生 

任主席.7月，我指定联舍国难民亊务高级专员办爭处为遣送工作的4贝导机构. 

已拟定了遣返行动的规划构架，在世界粮食计划署（粮食计划署）的协坳下，难民 

有关各方的舍作下，个别的人道主义自愿遣返的申请仍在个案的基础上继续得到处 

理. 

2 2 . 8月，在曼谷举行了一次研讨会，为在边界两边工作的自愿机构及国际组 

织提供交换意见的机会.这是为最终遣返行动而协调它们的行动的一个有建设性 

的步骤. 

2 3 . 在東ift寨，国际社会继续通过在金边的联舍国及自愿机构的代表提供人道 

主义援助.联舍国儿童基金会为妇文和儿童提供救济.粮食计划署提供粮食援 

助.难民专员办事处负贲向返回者提供救济援助.联合国粮食及农业组织（粮 
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农组织)提供化lE^杀虫药和灌溉用零件等农业投入物，最近，粮农组织为牲畜 

提供疫苗的新项目已待到资助，这将有助于恢复过去十年大为减少的挽畜头数.同 

时也已拨款购买为增逬分运国际粮食援助的fê;(7所需的卡车. 

24 .红十竽国际委员会（红十字*员会)和五个国冢的红卞芋协会参加了東 

暴内地的医疗和其柩救济工作.在粮贪生产、灌溉、保健服务和便人民恢复正常 

生活等方面，20个非政府组织所挺供的褒助，仍是该国脆弱经济所得到的国际支 

援的主要来源之一. 

25.最近报告表明，東插暴的粮食形势可能出现连续第二年的好转，尽管该 

形势的最后分析必须等t二月收成之后再定，伹令人喜见的前景是，鈇粮可能降至 

不到 5 0 000 «fe稻米.然而，由于在易受干旱影响的省份仍感受到1 9 8 7年 

干阜所造成的长期影响，粮食彤势仍然脆弱. 

26 .我要再次衷心慼谢国际社会在过去十年里慷慨支持^些人遛主义後助方茱 

并希望这种支持将保持在必要的水平上，以满足这些万案不断扩大的需求‧ 我也 

要特别赞扬联合国、其他国际机构以及非政府组织的所賓忘我地工作的人员，他们 

往往在困难而危险的处境下非常有效和成功地执行了这些方案， 

» # » 

2 7 . 自今年年初以来，关于柬埔寨对话和谈判获得了前所未有的动力。今年 

上半年提出的各项区域倡议和采取的无数外交行动的最终结果是在法国政府的倡议 

下召开了柬埔寨问题巴黎会议。虽然使人感到遗憾的是迄今为止和平仍然不可捉 

摸，伹是最重要的是不能丧失过去数月大量的外交活动创造的动力' 

2 8 . 巴黎会议使直接有关的所有方面和包括安全理事会五个常任理事国在内的 

其他有关国家聚会一堂。会议能够讨论该问题的各个方面并且能够在制订一项全 
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面政治解决办法方面取得重要进展，但是在少数复杂而敏慼事项上仍继续存在分 

歧，终于阻碍了这次会议达成这一目标。 

29. 自巴黎会议休会以来，出现了两项主要的发展。第一，越南已通知我， 

该国已于 9月 2 1日至 2 6日从東埔寨擞出所有部队。一般都认为，经有效国际 

监督机构核实之后，外国部队全部撤出東埔寨将成为全面政治解决的一项重要因素。 

伹是所有有关方面都要接受的核査机构还有待建立。 

30. 第二，根据各种报道，在过去数周，東埔寨境内的敌对行动增加了，令人 

担心，随着旱季到来，战斗可能进一步升级，我坚信不可能有军事上的解决办法, 

应该竭尽全力避免東埔寨人再流血和受难，我仍然认为，唯一具有建设性的行动 

是早日恢复谈判进程，我的理解是，现在正为此进行协商，我希望这些协商在不 

远的将来取得成果. 

3 1 . 最重要的未决事项是民族和解，为此，首先是为举行国际监督的自由、公 

正选举之前的过渡时期，确定一种可行的行政安排.同时应当全力注意停火的方 

式，尤其是各方武装力量的处置；注意采取措施确保不恢复到1 9 7 5 至 1 9 7 8 

年期间实行的受到普遍谴责的政策和做法；注意为全面政治解决办法中所有内涵需 

要而设的有效国际监督机构制订其任务和工作方法。我认为，建立坚实的谈判基 

础需要真正的折衷精神和愿意彼此让步，只有这样才能莫定基础，为在柬埔寨建 

立持久和平和结束二十年的战争、破坏和极度的痛苦，締结必要的全面协议。 

32. 我吁请所有各方再接再励，紧急地为达成这样一项协议而努力‧ 我向各 

方保证，我将继续努力，进行斡旋，尽力促进谈判进程，引导谈判取得成果'但 

是归根结底，成功将取决于最直接有关的各方是否能够鼓起勇气面对和平的挑战， 

并认识到和平一定比继续进行毫无结果自相残杀的战争更有益。 




